



Consulado General de México en Nogales



Boletín Mensual

Vol. 1 / junio 2022



@ConsulMexNog



facebook.com/consulmex.nogales



2022 *Ricardo Flores*
Año de *Magón*
PRECURSOR DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA



Contenido

Reunión con el director del puerto fronterizo	3
Encuentro con CILA	4
Primera reunión con el Alcalde de Nogales, Arizona	5
Lanzamiento del Programa Permanente de Difusión e Inclusión LGBTIQ+.....	6
Entrevista con Radio Manantial	7
Reunión con cámaras de comercio y organizaciones de ambos Nogales.....	8
Inauguración de la muestra <i>Nogalería</i>	9
Acercamiento con representantes de empresas de transporte de pasajeros.	10
“Una tarde con el cónsul”	10

Reunión con el director del puerto fronterizo de Nogales, Michael W. Humphries



Como parte de las acciones que realiza este Consulado General en materia de fortalecimiento a la atención y protección consular a personas mexicanas en Estados Unidos, el pasado 2 de junio el suscrito se reunió con el Director del puerto de entrada de Nogales de la oficina de aduanas y protección fronteriza (CBP), Michael W. Humphries, ambos acompañados de sendos equipos de trabajo.

La reunión inició con un mensaje de bienvenida por parte del director Humphries, mediante el cual enfatizó la fuerte relación de trabajo entre el Consulado General y las autoridades portuarias de esta circunscripción. Por su parte, el suscrito destacó que las operaciones diarias de notificación y visita consular se han llevado a cabo sin contratiempo.

Se enuncian a continuación los temas abordados:

Jornadas de vacunación

El suscrito destacó la cooperación durante las jornadas de vacunación que se han llevado a cabo en distintas fechas dentro de las instalaciones del puerto fronterizo de Mariposa, en las que se han beneficiado más de 30,000 personas provenientes de territorio nacional.

Tráfico de estupefacientes

El director Humphries dio a conocer que, en lo que va del año fiscal (periodo 2021- 2022), ha aumentado los decomisos de fentanilo y cocaína, destacando que en el presente año fiscal estadounidense se han incautado 5 millones de pastillas de fentanilo. Adicionalmente, informó que, durante mayo del presente, se han incrementado los decomisos de armas y municiones de diferentes calibres en las operaciones diarias en los últimos puntos de revisión hacia territorio nacional.

Señaló, asimismo, la pertinencia de tener un punto de revisión militar para los vehículos que transitan de norte a sur por el estado de Sonora, buscando la posibilidad de decomisar armas y municiones. Lo anterior, tomando como referencia el punto de revisión militar en Querobabi, Sonora.

Migración

El Director del puerto fronterizo enfatizó que se prevé un eventual aumento significativo de migrantes en la frontera México-Estados Unidos ante la posibilidad del término del Título 42 del USC, lo cual podría significar más personas procesadas por CBP diariamente en esta frontera (señaló que esta medida podría mermar en la atención de personal dedicado a inspeccionar el flujo que se dirige a Estados Unidos, ya que su prioridad es tanto el componente de seguridad como el comercial).

El suscrito resaltó la importancia de generar un circuito migratorio a fin de poder, por un lado, potenciar la economía local nogalense y, por el otro, lograr un esquema migratorio seguro, ordenado y regular, enfatizando los desafíos y oportunidades de este proceso social desde al punto de los derechos humanos de las personas migrantes y de sus familias. De ahí la relevancia que cobra promover y fortalecer la cooperación multilateral, como una forma legítima de lograr que la migración internacional contribuya al desarrollo económico de “Ambos Nogales”.



Encuentro con la CILA y creación de GT para “Ambos Nogales”



El pasado 7 de junio participé en la primera reunión con la Comisionada de la Comisión Internacional de Límites y Aguas (CILA) en México, Adriana Reséndez y su equipo de trabajo, en donde se efectuó la presentación de los planes de trabajo de ambas personas servidoras públicas.

En el caso del plan presentado por la comisionada Reséndez, se incluye a continuación aquellos en ciernes:

Desbordamiento del canal de aguas en temporada de lluvia, el cual provoca contaminación del agua pluvial cuando sucede (requiere la atención e intervención de las instancias municipales y estatales de Ambos Nogales).

Mantenimiento del cárcamo de bombeo a fin de aumentar su capacidad, la cual se ve menguada por la cantidad de sedimento que recibe y acumula, acentuadamente en temporada de lluvias.

Reparación y equipamiento de la planta cloradora, la cual fue vandalizada y robada (con un costo de \$1 millón y medio de pesos).

Gestión para la condonación de deuda de México a EE. UU. por manejo de aguas residuales, el cual asciende hasta el momento a \$4 millones de dólares.

La comisionada Reséndez manifestó la importancia de la colaboración con esta Representación a fin de ser el enlace entre las instancias de gobierno municipal y estatal de Nogales y Sonora, respectivamente. Asimismo, se le invitó a esta Representación a formar parte de un grupo de trabajo binacional entre México y Estado Unidos en la materia, cuya primera reunión se sostuvo el 8 de junio pasado.

Cabe resaltar que dicho Grupo de Trabajo estará conformado por varios entes de gobierno de México y Estados Unidos; organismos autónomos; universidades; y centros académicos, de los cuales se desprenderán cuatro subgrupos de trabajo para su eficiente coordinación y concreción de proyectos (la segunda reunión será en agosto próximo).



Primera reunión con el Alcalde de Nogales, Arizona, Arturo Garino

Durante la presentación oficial, le expresé, a nombre del Estado mexicano, nuestro vivo reconocimiento por la defensa de las y los trabajadores mexicanos que ha hecho patente ante autoridades federales y de Arizona, específicamente sobre el impacto económico que ellas y ellos tienen en esta región fronteriza, además de la derrame económica que las y los mexicanos dejan diariamente a través del pago de impuestos directos e indirectos.

Asimismo, esta Representación le reconoció por otras acciones durante su administración, a saber:

- Su apoyo a diversos temas de interés con ambos Nogales, como la administración del agua a través de la Comisión Internacional de Límites y Agua entre México y Estados Unidos;
- Su apoyo a las jornadas de vacunación transfronteriza, mediante las cuales se han administrado más de 30 mil dosis;
- Su postura en contra del cierre de la frontera para viajeros no esenciales; y
- Su gestión relativa a actividades culturales, como son fiestas patrias.

Durante el primer encuentro de cortesía, se acordó lo siguiente:

- Programar una reunión en julio próximo para dialogar sobre el acuerdo de hermanamiento de ambos Nogales, a fin de actualizar y potenciar su contenido ante un contexto que ha cambiado significativamente desde su suscripción en 2011;
- Explorar acciones que contribuyan a una gestión migratoria digna, ordenada y segura a través del programa piloto propuesto por este Consulado General (“Derechos y oportunidades para personas refugiadas y migrantes” o “Do-Re-Mi”), el cual tiene como objetivo generar el primer circuito migratorio a fin de lograr que en la zona de Nogales pueda existir una migración segura, ordenada y regular; y
- Mantener un permanente diálogo en el tema del agua.





Lanzamiento del Programa Permanente de Difusión e Inclusión LGBTIQ+ y Agenda 2022

El cónsul general Marcos Moreno Báez y el equipo de Consulmex Nogales, se reunió con Tirso Amante, director de Radio Sonora, y/o organizaciones de artistas, activistas y educadores de la comunidad LGBTQ+ con el fin de iniciar una agenda permanente de diálogo y defensa de los Derechos Humanos. Asistieron 7 integrantes de los Colectivxs de la Comunidad LGBTTIQ+ Sonorense.



Con los cuales se llevó a cabo el lanzamiento del Programa Permanente para la Difusión e Inclusión de las comunidades LGBTQ+ (PPDI) y la agenda 2022 propuesta e impulsada por este Consulado General.

El evento contó con la presencia de representantes de los Colectivxs de la Comunidad LGBTTIQ+ Sonorense, destacando la participación de las organizaciones Golondrinas Migrantes y Sonora Trans.

El lanzamiento se transmitió en vivo a través de las redes sociales de esta Representación llegando a las 1,400 personas alcanzadas, 392 reproducciones y obtuvo 47 reacciones y comentarios. La transmisión fue compartida 10 veces entre los seguidores.

Dicho evento también fue transmitido de manera remota por Radio Sonora cuyo alcance cubre el Norte de Sonora y Sur de Arizona.





Entrevista con Radio Manantial



El cónsul general Marcos Moreno Báez sostuvo una entrevista de radio en la emisora Manantial FM de Nogales, Arizona, durante la cual compartí información relativa a los temas siguientes:

- Protección: Repatriación de menores; casos de violencia familiar; y sobre el CIAM, plataforma que opera las 24 horas del día desde donde podrán obtener una respuesta humana, profesional y oportuna a las necesidades de todas las y los connacionales que acudan a ella.
- Documentación: Matrícula consular de 3ra. Generación.
- Comunidades: Jornadas de vacunación y servicios médicos en coordinación con organizaciones de la sociedad civil.

Finalmente, reiteré que, por instrucciones del canciller Marcelo Ebrard, el Consulado General tiene la obligación y convicción de mantenerse como una institución del Estado mexicano de puertas abiertas, bajo un trabajo que realiza desde el terreno con objeto de incidir con mayor contundencia sobre el actuar de las autoridades locales competentes, velando así por los derechos de las personas migrantes y connacionales residentes en Nogales.



Reunión con cámaras de comercio y organizaciones de ambos Nogales



El 23 de junio pasado me el Cónsul General se reunió con representantes de cámaras de comercio y organizaciones de la sociedad civil con presencia en ambos Nogales. El objetivo fue presentarles la propuesta del circuito migratorio, previo a la primera reunión preparatoria que se sostendrá el 11 de julio próximo con un número ampliado de entidades públicas y privadas para encaminar el proyecto con acciones puntuales para su consecución.

Durante la reunión, en la cual participaron representantes de CANACO; la Asociación de Agentes Aduanales; Coparmex; así como representantes de Chicanos por la Causa e Iniciativa Kino, expuse la importancia de centrar la atención en la persona migrante como agente de desarrollo, dada su capacidad de detonar la economía local de toda una comunidad, sin obviar que ello, a su vez, dignifica a la persona migrante como tal.

Inauguración de la muestra *Nogalería*



En el marco de las labores de difusión cultural que lleva a cabo esta Representación, el pasado 23 de junio tuvo lugar la inauguración de la muestra *Nogalería*, un colectivo muralista que a través del arte urbano aborda la historia de ambos Nogales. La exposición fotográfica y pictórica se llevó a cabo en el Salón Bicentenario de este Consulado General y contó con una audiencia aproximada de 50 personas.

El titular estuvo a cargo de brindar las palabras de bienvenida, en las que subrayó la importancia de ofrecer espacios de expresión tanto a los artistas como a la comunidad. Este tipo de eventos, indicó, son transmisores fundamentales de valores, tradiciones e historia, amén de significar un espacio para el disfrute de experiencias artísticas.

Priscilla Rodríguez, Tony Plak y Gerardo Frías, fundadores de *Nogalería*, compartieron por su parte el origen del proyecto. Resaltaron los retos que enfrenta el graffiti como forma de expresión cultural y artística en virtud del tabú que lo relaciona con el vandalismo. Asimismo, recitaron poemas basados en la historia de ambos Nogales acompañados por música rap y cumbia.

Finalmente, es menester señalar que el público presente tuvo una acogida muy favorable a las obras presentadas.

Acercamiento con representantes de empresas de transporte de pasajeros



El pasado 30 de junio me reuní con Jesús Hernández Pérez, Director General de OMNIBUS México y Pablo García Álvarez, jefe de la Oficina de TAP, en Nogales, Sonora.

El suscrito agradeció el interés de las empresas que representan por su deseo de sumar esfuerzos en beneficio de las y los migrantes, ya que son un sector altamente vulnerable.

Se acordó que a la brevedad posible dichas empresas, por su conducto harán llegar una propuesta formal del esquema de transporte digno, seguro y eficiente, que acerque a las personas migrantes a sus hogares, sin lacerar la economía de los que intervienen en el uso y prestación del servicio.

“Una tarde con el cónsul”

Da inicio el programa “Una tarde con el cónsul”, el cual tiene por objetivo acercarnos a la comunidad de ambos Nogales, con el fin de saber las inquietudes y necesidades de nuestra comunidad mexicana y poder brindarles nuestros servicios y apoyo.

